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关键词：聚焦发展

关键词：开工复产

新春伊始，统筹做好疫情防控
和经济社会发展工作，主要体现
在抓好疫情防控的同时做好开工

复产工作。
“深圳发布”表示，2 月 7 日，

春节假期后的首个工作日，深圳
的主题词是：防疫+开工。

2 月 7 日，汕头市委书记温
湛滨、市长曾风保带队深入部分
在建工程项目现场，实地调研节

后开工复产和项目建设情况，并
向一线建设工人送上新春问候
和祝福，要求全市上下提振精
神、铆足干劲，在新的一年工作
中再创佳绩，为汕头在新时代经
济特区建设中迎头赶上作出新
的贡献。

节后上班第一天，
广东各地市在关注啥
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春回大地，人勤春早。2月
7日是农历新年的第一个工作
日。节后上班第一天，广东各
地市在关注啥重点？

百舸争流千帆竞，万紫千
红总是春。羊城晚报记者根据
当地党委机关报、官方发布梳
理发现，疫情防控、高质量发
展、开工复产、走访调研慰问是
各地市新年“开局”的高频词，
各地以奋斗姿态致力以优异成
绩迎接党的二十大胜利召开。

羊
城
晚
报
记
者

董
柳

春节前夕及期间，省内
部分地区出现零星本土新
冠肺炎疫情，疫情防控成为
多个地市瞄准的重点。

7 日下午，广州市市长
郭永航主持召开市“两节”
防控专班疫情防控工作专
题会议，听取当前新冠肺炎
疫情防控工作情况汇报，部
署推动下一步工作。此前
的 2 月 6 日，广州市番禺区
一名从省外返回的人员核
酸检测阳性。

7日，珠海市委书记、省
委横琴工委书记吕玉印深
入客运站、物流中心等地，
检查疫情防控工作，看望慰
问奋战在疫情防控和春运
一线的工作人员。同日上
午，珠海市市长黄志豪到跨
境货车作业点、长途汽车
站、部分企业和社区实地检

查疫情防控工作。
同在 7日，河源、江门、

中山、清远、揭阳等市主要
负责同志到辖区内督导检
查疫情防控工作。其中，
中山市委书记郭文海在这
天做了三件事：到挂点联
系的火炬开发区走访慰问
企业，并检查督导疫情防
控工作；到媒体机构开展
新春慰问；包括郭文海在
内的中山市四套班子领导
带头与企业家一起开展新
春植树活动。

同在新春上班首日开
展植树活动的还有茂名。
茂名市委书记、市人大常委
会主任袁古洁，市委副书
记、市长庄悦群，市政协主
席刘芳等市领导集体来到
露天矿生态公园，带头参加
义务植树活动。

发展是第一要务，这在新时
代新征程上尤其体现为高质量
发展。

2月 6日，佛山市顺德区宣布
2021年工业总产值突破1万亿元
大关，顺德成为全国首个万亿工
业市辖区。2月7日，中共佛山市
委十三届二次全会召开。在这次
全会的报道中写道：“2月 7日是

虎年正月初七，也是新年上班第
一天。市委安排在这个日子召开
全会，其中一个重要考量是贴近
紧逼、拧紧钉牢，防止工作落入

‘过完元宵节，才算过完年’的习
俗中，迅速把全市上下的精力、注
意力从‘过节’状态转到‘工作’状
态，聚精会神抓落实、争分夺秒促
发展。”

同在2月7日，阳江市召开全
市领导干部大会，动员全市上下
振奋精神、凝心聚力、担当作为，
以最饱满的热情和最昂扬的斗

志，推动阳江高质量发展开创新
局面。

新年开工第一天，韶关市委
书记王瑞军率队到市商务局和
市工信局调研并召开座谈会，谋
划部署新一年招商引资、产业发
展工作，力促新年良好开局，为
全年经济高质量发展奠定坚实
基 础 。 同 一 天 ，湛 江 市 召 开
2022 年营商环境工作会议，为
湛江全力以赴优化营商环境明
确了方向、划出了重点、鼓足了
干劲。

一些地市的主要负责同志以
走访、调研、慰问等方式，为全市
领导干部职工鼓劲加油，努力以
优异成绩迎接党的二十大胜利
召开。

2 月 7 日 ，汕 尾 市 委 书 记、
市人大常委会主任张晓强和汕
尾市市长逯峰，分别到市城区
东涌镇、海丰县梅陇镇开展以

“开好局、起好步，走基层、送服
务 ”为 主 题 的 服 务 基 层 活 动 。
张晓强表示，要以更实举措、更
大力度全面提升服务基层质量，
全力帮助基层广大党员干部群
众纾困解难，推动全市上下凝心

聚力再创佳绩，奋力谱写新时代
汕尾现代化建设新篇章。而在
前不久，根据广东省地区生产总
值统一核算结果，2021 年全年
汕尾市地区生产总值同比增长
12.7%，居广东 21 个地级以上市
首位。

农历新年上班第一天，湛江
市委书记、市人大常委会主任刘
红兵，市长曾进泽走访慰问市委、
市人大常委会、市政府、市政协等
机关干部职工，送上新春的问候
和美好的祝愿，勉励大家新年新
气象，新征程展现新作为，努力为
湛江市力争各项主要工作指标迈
入全省第一方阵贡献智慧和力
量，以优异成绩迎接党的二十大

胜利召开。
节 后 上 班 第 一 天 ，肇 庆 市

委书记张爱军、市长许晓雄分
别 率 队 到市委、市政府大院走
访慰问机关干部职工，并为全市
领导干部职工加油鼓劲，提出新
一年的殷切希望，送上美好的新
春祝福。

在江门，7 日上午，江门市
委书记陈岸明还带队到市信访
局调研，要求全市信访系统干
部进一步振奋精神，齐抓共管、
扎实创新开展信访工作，为加
快推进江门市市域社会治理贡
献重要力量，为党的二十大胜
利召开营造和谐稳定的社会环
境。

关键词：走访调研慰问

虎年助农直播第一播
开在大雨的柑橘园里

雪中送炭，近半滞销柑橘已售出

关键词：疫情防控

羊城晚报讯 记者梁正杰报
道：2 月 8日，佛山市委、市政府
组织举行2022年一季度重大项
目集中开工活动暨佛北战新产
业园开园仪式，其中佛山安排集
中开工重大项目102项，总投资
1354.03亿元。

从分类别看，佛山第一季度
集中开工产业项目 77 项，总投
资 747.11 亿元，年度计划投资
146.15 亿元；基础设施项目 16
项，总投资567.3亿元，年度计划
投资54.18亿元；民生项目9项，
总投资 39.61 亿元，年度计划投
资6.89亿元。

从分区域看，禅城区12个，
总投资138.87亿元，年度计划投
资 56.69 亿元；南海区 21 个，总
投资182.90亿元，年度计划投资
20.29 亿元；顺德区 23 个，总投
资 181.10 亿元，年度计划投资
38.32 亿元；高明区 18 个，总投
资 80.97 亿元，年度计划投资
18.77 亿元；三水区 23 个，总投
资 292.84 亿元，年度计划投资

45.98亿元。市属集中开工项目
5 个，总投资 477.35 亿元，年度
计划投资27.17亿元。

佛北战新产业园同日开
园。作为全省七个大型产业集
聚区之一，佛北战新产业园总面
积达487平方公里，将建设成为
全省先进制造业发展的重要基
地、科技创新产业化的示范高
地、对接“双区”“两个合作区”
支撑“一核一带一区”协调发展
的重大产业载体。佛北战新产
业园甫一亮相就带来惊喜，一季
度集中开工重大项目共 26 项，
占一季度集中开工重大项目总
数四分之一，涵盖了 21 个产业
项目、4个基础设施项目、1个民
生项目。

为高效率推进佛北战新产
业园项目落地，佛山已完成《佛
山大型产业集聚区重点建设项
目清单》的梳理工作，将有 134
个重点项目在佛山大型产业集
聚 区 落 地 投 资 ，总 投 资 额 达
2558亿元。

羊城晚报讯 记者蚁璐雅、
通讯员汕宣报道：2月 8日，汕头
市“工改工”现场动员大会在汕
头市金平工业园柏亚产业城召
开，明确今年要完成6000亩“工
改工”改造的目标，动员全面推
进“工改工”工作，进一步盘活低
效产业用地，拓展产业发展空
间，再次重磅打响汕头“工业立
市、产业强市”的新春首枪。

记者在会上获悉，当下，汕
头已明确了 2022 年完成改造
6000亩，5年改造5万亩的目标
任务。

近段时间以来，经过深入调
研，全面摸查，汕头瞄准具有改
造潜力的工业用地超过25平方
公里。同时，划定工业用地控制
线 160 平方公里，落实“三新两
特一大”产业布局，构建 3 大国
家级平台、8大产业片区、10个
特色工业园区、13 个产业集聚
区，形成重点园区载体。

精准施策、腾笼换鸟。根据
汕头市政府 1 月 28 日印发的
《关于推进“工改工”促进产业高
质量发展的实施意见》显示，汕
头将从财政奖励、税收优惠、土
地红利等多个方面激发社会各
界参与“工改工”的动力。

在财政奖励方面，汕头市给
予各区 1000 万元启动资金；拆
除重建类的实行梯度奖励，每亩
最高支持 20 万元；政府挂账收
储项目收益可补偿村集体。在
土地方面，创新出台 13 项政策
红利，从放宽准入、完善手续、延
长年限、提容增效、分割转让、置
换改造、整合改造全链条撬动土
地资本，提振信心动力。

会上，汕头市政府与高新
区、综保区管委会及各区政府主
要负责同志签订了“工改工”责
任书，在一纸“军令状”的敦促
下，各方表示将迅速行动狠抓落
实，用实效和成果来作答。

佛山佛山超百项
重大项目集中开工

总投资1354.03亿元

汕头全面掀起
“工改工”热潮

明确今年完成6000亩“工改工”改造目标
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“ 德 庆 贡
柑 妹 妹 ”陈 慧
（中）正在直播

（受访者供图）

羊城晚报讯 记者孙
晶、胡彦报道：2月 8日，广
州市发展和改革委员会在
官网发布了《广州市2022年
重点项目计划》（以 下 简 称

《计划》）和《广州市 2022 年重
点建设预备项目计划》。2022
年，广州重点建设正式项目650
个，年度计划投资 3452 亿元；
重点建设预备项目共 130 个，
年度投资计划 188 亿元。记者
发现，今年广州共安排促进经
济发展的产业建设项目占比最
大，有278个。

12 条地铁线路更
新“建设进度条”

在650个重点项目中，交通
基础设施项目直接关系到老百
姓的出行，总投资125186752万
元。记者看到有备受关注的广
州铁路枢纽新建白云（棠溪）站
工程以及广州至汕尾铁路（广州
段）、广州至湛江高速铁路（广州
段）等。

与此同时，多条城际轨道交
通线路也披露了项目详情。其
中，新塘经白云机场至广州北站
城际轨道交通项目起于新塘站，
止于广州北站，将新建城际铁路
77.7公里；广佛环线广州南站至
白云机场段将新建城际铁路
46.7 公里，起于广州南站，止于
白云机场；穗莞深城际琶洲支线
项目将新建城际铁路17.7公里，
起于琶洲，止于番禺区莲花站。

《计划》共涉及 12 条地铁
线路，包括轨道交通二十一
号线工程将新建城市轨道
61.5 公里，自员村至增城广
场；轨道交通八号线北延
段（文化公园至滘心）将
新建城市轨道 16.1 公
里，自文化公园至滘
心；轨道交通十八号
线工程将新建城市
轨 道 61.3 公 里 ，
自万顷沙至广
州东站。根据
《计划》，轨

道 交 通 六

号线还将新增购38列列车。
除了轨道交通项目，今年广

州市重点项目还涉及广州白云国
际机场三期扩建工程、广州港南
沙港区四期工程、琶洲港澳客运
口岸项目等重点交通基础设施。

民生项目中医疗
教育占六成

《计划》中的民生项目有 88
个。其中，国民教育23项，包括
香港科技大学（广州）、广州实验
中学、广州仲元中学第二校区
等。值得关注的是，黄埔大学、
广州交通大学、新加坡国际管理
学院（中国）项目、从化区高级技
工学校建设项目 4 项国民教育
项目被列入了今年的预备项目。

医疗卫生项目共 30 项，重
点项目包括中山大学孙逸仙纪
念医院海珠湾院区项目，广州医
科大学附属市八医院医护值班
综合楼工程项目将建设“平疫结
合”的医护值班综合楼，规划建
设 500 间单人单间满足集中隔
离管理的医护隔离房间，并配套
相关服务功能，可成为独立运营
的隔离酒店。

“创新技术设施”
被列为单独类别

在《计划》公布的 278 项产
业建设项目中，战略性新兴产业
和先进制造业占了128项，包括
新一代信息技术、智能与新能源
汽车产业、生物医药与健康医
疗、智能装备与机器人产业、轨
道交通产业、新材料与精细化工
产业、数字创意产业、都市消费
工业和综合性产业园区。

同时，创新更成为关键词。
“创新技术设施”被列为单独的
类别。在“创新基础设施”类别
中，既有涉及生物医药产业的国
家呼吸医学中心三级动物生物
安全实验室、粤港澳大湾区生物
安全创新港等项目，也有涉及智
能网联与新能源汽车产业的南
沙国家级自动驾驶及智慧示范
区项目等。

广州780个重点项目
今年拟投3640亿

羊城晚报讯 记者柳卓
楠、侯梦菲、李焕坤，通讯员
穗府信、范敏玲、张成、周
翼、梁莎、王丽华报道：2 月
8 日，广州黄埔区、广州开
发区举办“第一季度重大产
业项目集中签约动工”活
动，现场49个项目签约，48
个产业项目集中动工，12个
电力设施项目动工。109个
项目涵盖了新一代信息技
术、智能装备、生物医药、新
能源新材料、人工智能与数
字经济等多个领域。动工及
签 约 项 目 计 划 总 投 资 约
1203亿元，预计达产产值（营
收）约2349亿元，产值超百亿
元的动工项目有3个、超50
亿元的签约项目有4个。

世界级新兴产
业集群持续壮大

当天，48个产业项目动
工，49 个项目签约，其中 9
个新一代信息技术产业项
目总投资约149亿元，预计
达 产 产 值（营 收）231 亿
元，世界级新兴产业集群
持续壮大。视源电子总部
及智能制造基地动工建设
项目总投资 33 亿元，预计
达产产值 100 亿元，将主
要用于工业 4.0 智能主控
板卡生产、智能交互整机
生产、机器视觉等业务。兴
森科技 FCBGA（倒装芯片
球栅阵列）封装基板生产和
研发基地落户知识城湾区
半导体产业园，总投资约
60 亿元，计划建设年产能
达 2.3 亿颗 FCBGA 封装基
板的智能化工厂。

记者了解到，本次签约
动工的项目中，科学家领衔
的项目占据很大比重。由
国家重点基础研究“973”计
划唯一封装项目首席科学
家朱文辉博士领衔的高端
芯片封测项目，将在大湾区
设立封装及测试总部；南方
航天港项目将引进中国工
程院陈鲸院士等航天产业
的领军人才，打造商业航天
特色产业集群。

生物医药产业
迎多个院士项目

当天，康方临床研究与
运营全国中心、达安基因知
识城工厂项目等 11个生物
医药项目动工，广州市载之
湾区医学研究院等 13个项
目签约落户，动工和签约项
目总投资 114亿元，达产产
值（营收）297 亿元。记者
了解到，锐博生物将在广州
科学城建设国际一流的寡
核苷酸药物和 mRNA 创新
性疫苗研发及生产基地。

此外，还有多个院士项
目签约落户，致力于构建生
命科学创新生态。由宋尔卫
院士团队发起成立的广州市
载之湾区医学研究院是广州
市卫健委主管的新型研究型
机构，以实现肿瘤生态学领
域原创性科研成果落地转化
为核心。由中组部首批“高
层次人才”国家特聘专家，
俄罗斯自然科学院外籍院士
陈春麟领衔的美迪西生物医
药临床前研发服务平台将在
知识城建设“一站式生物医
药临床前研发服务平台”。

109个项目
总投资1203亿元

广州开发区第一季度
重大产业项目集中签约动工
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羊城晚报讯 记者许悦、实习生
郑楠，通讯员粤农轩报道：2 月 7 日
虎年开工第一天，“德庆贡柑妹妹”
陈慧起了个大早赶去河源。原来，
前一天陈慧收到了河源市东源县一
个农业合作社的求助信息，她带着
团队来到果场，打响了虎年助农直
播的第一播，短时间内，就将广东农
产品“12221”市场营销行动的经验
复制给了东源县。目前，合作社近
10 万斤滞销的柑橘已经卖出了近 5
万斤。

10万斤柑橘“困”在果园

陈慧在直播间带货的柑橘，来
自广东河源市东源县邹伟明种养专
业合作社（下称“合作社”）的果场。
原本柑橘在春节市场预期较好，但
受疫情影响，春节过完了，合作社的
蕉柑还有 3 万斤积压，同时还有 6 万
斤春甜橘和 1 万斤年橘待售。

“下雨采购商进来不方便，采摘
人手也很难调配。疫情又导致很多
本地人没有回乡过年，消费群体也
少了很多。”邹伟明说，“柑橘再不
摘下来会影响果树下一季生长。”近
10 万斤的柑橘“被困”在了 250 亩柑
橘果园里，邹伟明整个春节守在果
园里，冥思苦想如何打通销路。

此时，邹伟明从媒体上了解到
了“德庆贡柑妹妹”陈慧，在乡村振
兴“12221”市场体系建设中，陈慧在
德庆组建农民合作社服务中心，与
柑农一起种好柑、卖好柑。在两地
农业农村局的穿针引线下，2 月 6
日，邹伟明联系上了陈慧。

一番沟通后，邹伟明在陈慧的
指 导 下 ，开 始 进 入“ 新 ”的 卖 货 状
态：运用线上渠道卖货，线上填报供
货信息、果园拍照上传……而在陈
慧这头，对接渠道资源、上马“田头
直播”、联络媒介推广，在短时间内
将广东农产品“12221”市场营销行
动经验复制了过来。

求助不到24小时直播落地

2月7日虎年开工第一天，“德庆
贡柑妹妹”陈慧起了个大早，和团队
一起赶去河源。当天下午2时30分，
陈慧虎年的第一场助农直播在抖音、
视频号等多个平台准时开播。由于
临时上场，现场缺少直播助手，河源
市农业农村局副局长李琳举起稳定
器，当起了陈慧的直播“助理”。

直播期间，由于雨势加大，果园
里时断时续的信号影响到了陈慧的
直播节奏。为了寻找信号，陈慧和
李琳只好绕着果场不断走动，冒着

雨水，在加工厂、果园、餐厅等位置
不时转换，工作人员也跟着直播地
点的变换，不断移动相关的直播设
备和直播间果品。

一群人在果场里往返奔走，一
场田头直播变成了“走播”。直播间
跟随陈慧的步伐，展现了果场的不
同风貌。至当天下午 4 时许直播结
束，共卖出了柑橘约 1000 单。

截至 2 月 8 日下午 5 时许，合作
社近 10 万斤滞销的柑橘已经卖出
了接近 5 万斤。在河源市农业农村
局统筹协调下，河源市农业农村局、
河源市源城区统战部、中国移动河
源分公司、中国联通河源分公司、中
国电信河源分公司等五家单位已初
步达成采购意向。

陈慧告诉羊城晚报记者：“虎年
开工第一天是不同寻常的一天。这
次行动从知情到直播落地不到 24 小
时，展现出了广东助农的新速度。
佩服河源当地市县农业农村部门的
筹备速度，还有抖音直播平台、广东
春丰天集、广东田头智慧小站、京东
物流、顺丰物流等多方的配合努力，
为这场特殊的虎年第一播画下了一
个完美的句号。大家就像一粒粒珍
珠，被‘12221’串在一起发光发热，世
上无难事，只怕有心人！”


